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中華民國 111 年 11 月 14 日 2校園繽紛樂

【淡水校園賴映秀專訪】踩著黑色厚底靴，蕾絲黑

紗裙搭配淺粉色短羊皮外套，長長大波浪捲髮在她

穿梭校慶大會會場時不時飄逸著，站在全校師生面

前指揮若定的漂亮女教官，是新上任的軍訓室主任

胡菊芬，她是本校創校以來，破天荒第一位擔任軍

訓室總座的女性。

擁有交通大學科技管理研究所碩士傲人學歷的她，

因為「當教官很帥」而投筆從戎。2004年，她從軍

管區司令部分發到學校時，無可選擇的進入大興高

中進修部當教官。她回憶在大興高中的日子，處理

學生打架、藥物濫用、帶噴子，甚至搶劫，和角頭

大哥談判交渉，半夜跑警局為學生作保的生活，是

家常便飯。面對她口中「對學習失去成就感」的學

生，她說不是不怕，而是「我不能怕，因為我要扛

起來。」

到職第一天就被認定待不下來，卻奇蹟地待了7

年，並在第6年拿到師鐸獎，成為全國第一位（當年

有2位）獲此榮譽的教官。花了三年時間，她整個翻

盤，把老師搞哭的學生，看到老師九十度鞠躬禮，

不愛讀冊的學生，考上12張

證照，順利就業賺大錢，

同事怕她危險，晚上留下

來加班陪她。這位被媒體

爭相報導的「美女教官」，

學生暱稱為「妹教官」的柔

弱女子如何辦到的？

這 些 並 非 憑 空 得 來 ， 為 了 幫

助這些被徹底放棄的孩子，她用補

習上課來代替處罰，每天上班到十二點

半。進修部近700位學生，她每個都叫得出名字，

「必須！這樣他們才不能做壞事。」她說她自己很

凶，但「這些學生很有意思，只要我出現，他們都

很乖。」說不完一個又一個學生的故事，她沒有抱

怨，而是：「我從他們身上得到溫暖的回饋。」

之後她因為管訓學生犯毒的經驗豐富，借調教育部

學務特教司參謀，為教育部製訂藥物濫用的機制，

成功的推動紫錐花活動，拿下「全國反毒有功人

員」、「教育部春暉專案特優」的殊榮。任務告一

段落，面臨再度分

發的時刻，家住桃

園的她選擇了臺灣北邊靠海小

鎮上的淡江大學，原因只是因

為「我聽科長說淡江大學的董

事長才貌兼具，又有氣質。」

曾經在師鐸獎的評審過程中，

被質疑「教官為什麼要化粧？」甚

至到最後一關面試，都因為這個質疑，

而被勸說素顏赴試才得以過關。「這個社會

對女性，尤其是教官，太多的刻板印象」。面對一

再被問到的問題：「軍人可以這樣嗎？」她仍依然

故我。「不管男學生女學生，「他們都好喜歡我這

樣，他們給我『人設』，我就在他們的『人設』裡

面。」因此，當她聽到有漂亮的董座領導人，這個

學校應該不會是「以貌取人」的，她就來了。

2016年來到淡江，她在2021年升任生活輔導組組

長，而今才1年3個月時間，她又再度升職，成為本

校創校以來第一位軍訓室女性總座。

「和諧互助幫忙的環境很重要」，「我非常enjoy

在生輔組的時間」碰到難題，她會跳下去一起撐，

去年疫情嚴峻遇到紓困案，週六、日來跟同仁一起

加班工作。不到一年的時間，她把「樸實剛毅獎學

金」線上專區、「兵役緩徵」系統、「霸凌防治」

法規建置起來了。

升上總座，她仍首重和諧，凝聚軍訓室同仁的向心

力，並持續建立服務學習課程線上課程的內容，與

SDGs作連結，建立學生對於大學生的社會責任。她

希望藉由課程協助弱勢、關懷環境與農作，與在地

文化結合。「如果能建立學生的認同感、同理心，

學生的態度會不一樣。」另外，兵役延長是大家關

注的議題，眼下須著力於增進學生的國防意識，比

如對烏俄戰爭等時事，做進一步探討。著重校園安

全，協調合作，讓校園通報機制能更順暢，各單

位合作更加緊密，不要脫鉤。最後，在學生輔導方

面，系教官輔導系所學生，應落實賃居調查，讓實

地訪視能更深入有感。（攝影／鄧晴）

【新任一級主管專訪】

淡江首位女性軍訓室主任                                                     不改婉約本色

AI學教活動突破      人次  智慧互動牆啟動
【記者陳映樺淡水校園報導】AI創智學院及工學院11月5日中午12時20

分，於工學院AI實境場域「樂遊AI・永續學教」活動中，舉行「AI智慧互

動牆」啟動儀式，並頒發由信邦電子王紹新董事長贊助支持的「信邦盃」

獎金與「信邦實習獎學金」，同時見證本校師生參與AI學教活動突破5,000

人次。AI創智學院暨工學院院長李宗翰表示，未來除了持續攜手「穩懋」

與「信邦」實現永續場域、開拓永續職涯，更將與企業緊密合作並創新，

建立密切關連。

與會嘉賓有校長葛煥昭、董事長張家宜、學術副校長許輝煌、行政副校長

林俊宏、秘書長劉艾華、世界校友會聯合會總會長陳進財、本校董事亦為

信邦電子董事長王紹新、系所友會聯合總會總會長莊子華、金鷹校友會會

長江誠榮、精誠資訊稽核長蔡俊雄、本屆金鷹獎得主曹世綸與本校一二級

主管等逾70位貴賓出席。

「AI智慧互動牆」啟動儀式。由張董事長、葛校長、陳進財、王紹新四

位一起按下啟動鈕。現場的貴賓與同仁瞬時被設定了角色，呈現在元宇宙

裡，在互動牆上出現，形成台前本尊與螢幕中的分身同框的趣味，提供了

現場虛實整合的互動。

葛校長致詞說明，「AI+SDGs=∞」是本校中長程校務發展目標，在AI與

永續人才培育的推動上，本校從111學年度起，已經將AI與程式語言、探索

永續這2門課程，列為大一新生必修。AI創智學院自2020年成立以來，跟台

灣微軟合作，引進將近300門線上課程。在不到2年的時間裡，AI創智學院所

辦的一些AI跟永續相關的活動，參與的人次已超過5,000人。修習AI相關課

程的（跨院系所）同學大概有3,000多人。更重要的，我們有400多位同學經

過課程輔導，獲得了微軟和Nvidia的國際AI證照，充分展現本校在AI人才培

育上的努力與成果。

張董事長表示，在葛校長的領導下，AI與永續跟全品管一樣，全員參與，

是淡江很重要的DNA。AI與永續成為主流，也是世界的潮流，顯示出淡江

的遠見。她更感謝校友大力支持本校建設。

捐資建立「AI智慧互動牆」的陳進財致詞認為，成立AI創智學院並設置AI 

相關設備，培養學生AI能力，是走在臺灣教育前端的作法，期許AI可以變

成全校學生的DNA。

會中安排「信邦實習高手競賽」與「信邦實習獎學金」頒獎，邀請獎學金

捐資人王紹新親自頒發。王紹新致詞感性地提到自己是公教子弟，求學階

段很辛苦，因此有能力幫助別人，像蒲公英般散撥愛的種籽是開心的事。

活動最後，互動牆show出QRcode，讓與會嘉賓下載程式，獲取本次限量

發行的NFT。兩款活動紀念版，分別是「攜手穩懋半導體實現AI永續場域」

款，以及「攜手信邦電子開拓學生永續職涯」款，各限量發行50份。現場

嘉賓在滑動手機螢幕，體驗收藏的忙碌中結束活動。

【記者陳映樺淡水校園報導】配合

淡江大學第72週年校慶，AI創智學

院推出兩款NFT，師生在當天活動現

場，及AI實境場域領取兌換碼上線兌

換，每款限量50名。

限量發行的兩款NFT，分別命名

為「攜手穩懋半導體實現AI永續場

域」，以及「攜手信邦電子開拓學生

永續職涯」。此為本校首次發行，具

創新紀念性，擁有收藏價值。

NFT（Non-Fungible Token）為非同

質化代幣的簡稱，是一種加密代幣

（Token），它是放在區塊鏈上的紀

錄。每一個代幣代表一筆獨特專屬的

數位資料，可作為該筆數位資料的憑

證。這筆數位資料的形式可以畫作、

照片、文章、音樂、podcast等可數位

化的物件出現。

限量發行紀念款NFT  具創新收藏價值

【記者姚順富淡水校園報導】72週年校慶園遊會

「Cozy Market」於11月5日上午10時在海報街熱鬧展

開，兩排美食攤位摩肩擦踵，亦舉辦野餐音樂會，

師生歡度愜意的週末。

園遊會現場除了販售臺灣特色小吃，馬來西亞同

學會、印尼學生同學會也準備具有家鄉特色的美

食，小鎮村帶來青翠清爽的山蘇沙拉讓人眼睛一

亮，駐場的餐車吸引許多同學的目光，不少攤位前

等候品嚐美食的人潮大排長龍。

書卷廣場草皮上的野餐音樂會中午12時起，由吉

他社、西洋音樂社，以及誠實人俱樂部輪番上陣表

演。同學們三五成群席地而坐，許多路過的外籍生

紛紛加入行列，一邊野餐一邊輕鬆地欣賞音樂，讓

期中考前緊鑼密鼓的壓力，有了短暫紓發的窗口。

本次園遊會的集點活動提供非常特別的贈品，當

場提供兌換。原料來自於本學期初社團博覽會期間

所使用的大型主視覺帆布，經過回收、清洗、剪裁

等步驟後，重新縫製成具有設計感、防水且耐磨的

收納袋與托特包。以往活動帆布總在使用後遭到堆

置或丟棄，形成浪費。重新賦予生命的帆布，每個

產品花紋獨一無二，具有紀念價值，也藉此傳遞了

升級創新、永續時尚的循環價值觀。

資傳四甘鼎立表示，這次園遊會品嚐了不同國家

的美食，可惜受疫情及期中考試影響，參與園遊會

的外國聯誼會較少，希望以後可以有更多社團加入

擺攤，讓大家享受更多不同國家、地區的特色文化

及美食。會計四余珂倪分享，自己是馬來西亞僑

生，看到現場有販售馬來西亞的美食肉骨茶，立即

購買享用，以解思鄉之情。

美食 音樂 野餐   校慶園遊會享樂不忘愛地球

師生校友同隊切磋 男排代表隊熱情不減
【記者林芸丞淡水校園報導】本校男子排球代表

隊11月5日下午1時，在紹謨紀念體育館4樓排球場舉

辦校友返校交流活動，祝賀學校第72週年校慶。

近60位校友和在校師生以球會友，彼此交流，透

過混合分隊方式競賽，讓在校生和校友們經由同隊

比賽，切磋球技。分組策略奏效，大家快速熟悉彼

此，賽後一同聚餐，整個活動在熱鬧且溫馨氣氛中

畫下圓滿句點。

航太四陳逸帆表示，淡江男排對於在校生來說不

只是一個球隊，更像是一個充滿溫暖的家，

校友學長對學弟們的關心與鼓勵如同家人一般，常

透過參與活動照顧大家，今年甚至有遠從加拿大回

國的學長返校，感謝學校提供這麼好的環境及聯誼

機會，讓排球代表隊能持續交流傳承下去。

機械系校友王志愷表示：「雖然已過知天命的年

紀，但對排球的熱愛不曾稍減，現在學校體育館的

設備和規模，真的讓人非常羨慕，看到學弟們對排

球的熱情和投入心裡很感動，期待大家都能持續的

努力進步，爭取最好的成績和榮譽。」

5000

「AI智慧互動牆」啟動儀式，由校長
葛煥昭（左起）、董事長張家宜、世界
校友會聯合會總會長陳進財、本校董事
暨信邦電子董事長王紹新一起按下啟動
鈕。（攝影／揭維恆）

    「信邦實習獎學金」由捐資人信邦
電子董事長王紹新（右二）親自頒發。
（攝影／揭維恆）

   活動尾聲，所有與會貴賓一起與AI
智慧互動牆揮手互動，在比讚手勢中，
互動牆show出這張大合照。（圖／AI創
智學院及工學院提供）

   校慶園遊會Cozy Market於11月5日上午10時在海
報街熱鬧展開。（攝影／鄧晴）

男排代表隊舉辦校友返校交流活動，進行混
合分隊競賽。（攝影／林芸丞）

遠傳企業高階主管來校徵才 

400學生獲NVIDIA國際證照

全英中心領國際生老街品茗 

【賴映秀淡水校園報導】遠傳企業於10月31日中午

十二時來校，由石江洺技術協理領銜，計12位高階主管

大陣仗參與「遠傳企業實習說明會」，為工學院及AI創

智學院專場說明，親授遠傳選用人才機宜。驚聲國際會

議廳座無虛席，現場125位學生就遠傳對於證照、軟體

操作等需求，提出問題，進行媒合。

當天除了石江洺，尚有丁縈鳳、李柏樑、周玫芳、張

榮峻、楊朝富、蕭羽琳6位經理，邱顯忠、賴聽柔、傅

家麟3位副理，及楊卓諭、蕭聖儒兩位資深、專業工程

師 ，來校與學生面對面座談，開出大數據、開發、跨

域技術等三大類18名職缺，並就企業需求與實際專業經

驗作分析與解答。工學院將𢑥整學生履歷，交由遠傳篩

選後進行第二階段面試。

【本報訊】全英語教學推動中心於11月1日舉辦茶文化

饗宴活動，帶領16位國際生及學伴前往位於淡水老街有

著60年歷史的傳統茶行「雲峰茶莊」，體驗台灣傳統的

茶道文化，國際事務副校長陳小雀亦與同學同桌品茗。

全英中心安排專業茶藝師講解茶道，更搭配本地生進

行流暢精準的翻譯，使國際生能順利進行文化交流。全

英教學及學習組林銘輝組長表示，本次活動全程使用雙

語溝通，不僅帶領國際生體驗獨特的茶藝文化，並豐富

心靈，創造多元美好的國際交流回憶，更將交流推向國

際化，獲學生好評反饋。

【記者陳映樺淡水校園報導】AI創智學院持續推

廣NVIDIA，本學期亦已舉辦兩場實作工作坊，請到

NVIDIA原廠教師，教導大家如何利用嵌入式電腦Jetson 

nano來了解AI背後深度學習的原理。參與活動可現場考

取NVIDIA國際認證，全校累計已有400學生獲得。

實作工作坊中，學員人手一台Jeston nano，教師與助

教也手把手的帶領學員瞭解的各式插口與作用。教師講

解人工智慧中機器學習與深度學習的差別，兩者之間區

別於有無人工介入篩選數據，若全靠電腦自我篩選與訓

練那便是深度學習。

實作部分，學員利用jupyter lab打開python，執行設定

好的語言並結合Logitech C270攝像頭，使攝像頭拍照記

錄形成數據，並在收集數據後，利用電腦的深度學習

訓練數據。活動落幕前進行測驗，考驗課程中實作與

教學成果，通過測驗者，可獲頒NVIDIA Deep Learning 

Institute原廠電子認證證書。

  「遠傳企業實習說明會」座無虛席。（圖／ AI 創智
學院及工學院提供）

（圖／全英語教學推動中心提供）


